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海的领导干部按照中央要求，
以高度自觉认真执行这项制度，
在半年多时间内就完成了全部清
理和规范。

规范领导干部家属经商办企
业工作，目前已进入常态化阶
段。现在每年在这方面对干部的
抽查比例超过20%，可以实现一届
任期干部抽查全覆盖。同时，我
们对计划提拔或正在接受考察的
干部、后备干部进行全过程甄别
考核。目前，这项制度从申报、核
实、甄别到退出机制、常态监管、
问责机制等六个方面形成了工作
闭环，实现了常态化全过程管理。

规范领导干部家属经商办企
业工作，到目前为止开展得非常
顺利。我们在实践中深深体会
到，这是全面从严治党的一项非
常重要的制度安排，是完全有必
要的，也是可行的。接下来，我们
将按照党中央和习近平总书记的
要求不断深化这项工作。

自贸区
筹划上海自由贸易港

凤凰卫视：上海自贸区建设

已经进入第五个年头，已有100多

项改革成果在全国复制推广。您

认为下一步自贸区金融改革应如

何继续推进？另外，总书记在十

九大报告中说，下一步要探索自

由贸易港，请问上海自由贸易港

的方案具体有什么内容？

韩正：自贸区建设，我们走了
三步。2013年9月上海自贸区挂
牌，我们称之为1.0版；2015年中央
批准深化自贸试验区改革开放方
案，这是2.0版；今年3月中央深改
组正式批准全面深化上海自贸试验
区改革开放方案，这是3.0版。

自贸区的核心任务是制度创
新。经过这几年改革，上海自贸
区已有100多项创新制度在全国
推广。关于自由贸易港，我们正
在按照中央部署，做好这方面方
案。现在只是筹划阶段，最终方
案必须经过中央批准后实施。

关于自贸区和金融中心建设
的关系，上海自贸区应当能够进
一步促进上海国际金融中心建
设，相关举措还要进一步深化完
善。重要一条，上海金融改革和
创新，一定是在风险可控的前提
下进行的，这是一条基本遵循。

科创中心
适时推出更好的人才政策

经济日报、中国经济网：近日

上海出台新规，进一步支持外资

研发中心参与创建全球科创中

心。今年毕马威发布的一份报告

也显示，上海有可能成为继硅谷

之后的下一个全球主要技术创新

中心。请问上海如何发挥自身优

势、汇聚全球资源建设科创中心，

近期还将出台哪些新政策？

应勇：习近平总书记在2014
年对上海提出要加快向具有全球
影响力的科技创新中心进军的要
求，这既是一项重要的国家战略，
也是事关上海未来、对上海发展
至关重要的工作。上海市委、市
政府经过近一年的调查研究，并
专门召开市委全会，推出了加强
科创中心建设“22 条”，明确到
2020年前形成科创中心基本框架
体系，到2030年形成科创中心城
市的核心功能。

科创中心建设的重心是集中
力量建设好张江综合性国家科学
中心，力争迅速作出影响、提升集

中度和显示度。我们要在张江综
合性国家科学中心建设中，布局
建设包括光子科技装置在内的一
大批世界水平的大科学设施，集
聚一批世界顶尖水平的科研机
构、创新团队，包括张江实验室。
目前我们正在规划建设94平方公
里的张江科学城，目标是成为科
研要素更集聚、创新创业更活跃、
生活服务更完善、交通出行更便
捷、生态环境更优美、文化氛围更
浓厚的世界一流科学城。同时我
们还在建设一批共性技术的转移
转化平台和重要承载区。

科创中心建设的主体是企业
和科研机构。我们在调查研究基
础上，出台了进一步扩大开放、加
快构建开放型经济新体制的33条
意见，以及支持外资在沪研发中
心参与具有全球影响力科创中心
建设的16条意见。目前，跨国企
业在上海的全球总部和地区总部
已经有610多家，外资在沪研发中
心也已超过418家。我们出台相
关政策，旨在进一步提升能级，更
好配置全球创新资源，发挥更大
作用。这既是推进开放型经济新
体制的重要举措，也是建设科创
中心的重要举措。发挥外资在沪
研发中心的作用，是上海建设科
创中心的一大优势。

科创中心建设的基础，是营
造更好的大众创业、万众创新的
环境氛围，核心是人才。上海比
以往任何时候都需要人才、渴求
人才。这两年我们出台了人才新
政“20条”、“30条”，但人才政策没
有最好，只有更好。我们还要适
时推出有针对性地、更好的人才
政策，建设人才高地，服务科创中
心建设。

实体经济
形成新型产业体系

中国日报：今年以来，上海在

提振实体经济方面出台了一系列

措施。上海实体经济的定位是什

么，未来还会出台哪些提振实体

经济的措施？

应勇：上海市委、市政府高度
重视实体经济发展，相继出台了
包括发展实体经济、提升实体经
济能级“50 条”等一系列政策举
措，并注重狠抓落实，目前已收到
初步成效。今年 1 至 9 月，上海
GDP 增长 7%，这个数字是首次公
布，比去同期提高0.3个百分点，
其中规模以上工业总产值提升
9.4%，比去年同期提高10.7个百
分点，工业企业利润比去年同期
增加15.7个百分点，都是近七年
来增幅最大的，另外战略性新兴
产业在工业产值当中的比重同比
提高3.3个百分点。习近平总书
记的报告提出要贯彻新发展理
念，把发展经济的着力点放在实
体经济上，下一步我们要按照十
九大的精神和习近平总书记的要
求，贯彻好市第十一次党代会提
出的上海要加快形成以现代服务
业为主体、战略性新兴产业为引
领、先进制造业为支撑的新型产
业体系，实现结构更优、质量更
高、效益更好，可持续发展。

沪台交流
携起手来共同努力

中天电视台：习近平总书记

在报告中提到要逐步为台湾同胞

在大陆学习、创业、就业、生活提

供与大陆同胞同等的待遇，在台

湾引发了极大的关注和讨论，总

书记也强调两岸一家亲。想为台

湾年轻人问一个问题，现在很多台

湾年轻人到上海来就学、就业、创

业，未来上海还有哪些更多的办法

和优惠措施来协助他们？您在台湾

有很多老朋友、好朋友，有机会的话

还想来台湾看一看吗？您最想看哪

些东西，最想去哪些地方呢？

韩正：习近平总书记的报告
对两岸和平发展进行了非常精辟
的论述。上海和台湾之间有非常
密切的联系，合作与交流是全方
位的。两岸同胞是命运与共的骨
肉兄弟，是血浓于水的一家人。
上海一直本着“两岸一家亲”的理
念，推动上海与台湾各地之间的
友好交流往来。今天有许多台湾
同胞特别是台湾年轻人在上海就
业、学习、居住，记得有一次接待
台湾代表团时，他们告诉我在上
海和苏州有70万左右台胞，大部
分居住在上海，我们都非常希望
台胞们在上海得到更好发展。

2010年 4月，我曾经率领上
海代表团到台湾参访，去了企业、
坐了捷运、逛了夜市、到了垃圾焚
烧场，还去了学校，所到之处都给
我留下非常深刻的印象，台湾小吃
也非常好吃。自那以后，我们建立
了机制，上海和台北之间互办的双
城论坛，今年已是第八届，使上海和
台北之间有了正常的机制性安排交
流，涉及科技、文化、教育、体育，上
海男篮五人首发主力之一来自台
湾，希望上海两支中超足球队也能
有来自台湾的球员。我认为，任何
因素和力量都不能把我们隔开，我
们确确实实是同根同族的一家人，
我们要携起手来为两岸和平发展，
为祖国和平统一，为中华民族伟大
复兴共同努力。 本报综合报道

韩正、应勇等代表接受中外媒体记者的提问。 本版图片均为陈正宝 刘歆 摄

上海市代表团全团会议向中外媒体开放并接受提问 在回 答“未来五年如何继续当好排头兵先行者”时韩正代表表示

产力，把创新作为第一动力


